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Фонд «Возрождение Земли Сибирской» провел весен-
нюю сессию Байкальского акселератора экоинициатив в 
формате ШЭПР (Школа экологического предприниматель-
ства) в Слюдянке. С 30 марта по 2 апреля 50 участников 
из Бурятии, Алтайского края, Кемеровской области и 
Прибайкалья проработали 19 экологичных бизнес-идей 
по технологии «проектный тренажер».

За четыре дня бизнес-интенсива каждая идея прошла 
ярмарку проектов, защиту концепций, тестирование, 
решение кейса, экспертный конвейер и ОТК. За каждый 
этап образовательной программы команды получали бал-
лы – так формировался общий рейтинг. Лидерами в нем 
и победителями сессии стали создатели экопространства 
Green Bag в Иркутске, где сегодня можно сдать на пере-
работку до 60 видов вторсырья. 

Наталья и Никита Васильевы представили проект фа-
брики осознанного потребления «RE.ФАБРИКА» с цехами 
Reduce по сокращению потребления, Reuse по повторному 
использованию вещей, Recycle по переработке вторсы-
рья и Realize по осознанному потреблению. Проект «RE.
ФАБРИКА» также включает в себя создание передвижной 
мастерской по переработке пластика с мастер-классами 
в Иркутске.

Более восьмидесяти баллов в общем рейтинге весенней 
сессии ШЭПР также набрали проекты «Энергия сибирской 
тайги», «Речецветик» и туркомплекс «Ая», получившие 
право презентовать свои идеи на финальной защите перед 
экспертами и потенциальными инвесторами.

(Продолжение на стр. 6)
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• ПРОРВЕМСЯ СВЕДЕНИЯ об исполнении 
бюджета Слюдянского 

муниципального образования по 
состоянию на 1 апреля 2023 года

1. В бюджет Слюдянского муниципального об-
разования за I квартал 2023 год в целом поступило 
доходов в сумме 34 253,2 тыс. рублей, что составило 
8,3% от утвержденного годового показателя, в том 
числе налоговых и неналоговых платежей 15 816,2 
тыс. рублей или 20,5% от утвержденного годового 
плана. В сравнении с аналогичным периодом про-
шлого года темп роста общего объема доходов в 
местный бюджет составил 153,8% (рост +53,8%), 
в том числе темп роста налоговых и неналоговых 
доходов составил 113,8 % (рост +13,8%). Прирост 
доходов обеспечен также за счет привлечения 
межбюджетных трансфертов из бюджетов других 
уровней через участие в областных и федеральных 
программах. Безвозмездные поступления в местный 
бюджет составили в размере 18 437,0 тыс. рублей с 
ростом на 120,1% относительно уровня прошлого 
года, из них:

- субсидия на обеспечение мероприятий по пере-
селению граждан из аварийного жилищного фонда, 
в сумме 7 260,0 тыс. рублей, в том числе от публично 
- правовой компании «Фонд развития территорий» 
в сумме 7 260,0 тыс. рублей.

Наибольший удельный вес в структуре доходной 
части бюджета занимает налог на доходы физиче-
ских лиц. Он является основным налогом в составе 
налоговых и неналоговых доходов и составляет 
69,1% от фактических налоговых и неналоговых 
поступлений отчетного квартала. Доля земельного 
налога составила 10,3%, доля доходов от использо-
вания имущества, находящегося в государственной 
и муниципальной собственности 7,5%, доля акцизов 
по подакцизным товарам (продукции) 12,9%. 

По состоянию на 01.04.2023 года объем поступле-
ний налога на доходы физических лиц в местный 
бюджет составил 10 928,6 тыс. рублей или 23,2% 
от утвержденного годового плана. Темп роста в 
сравнении с поступлениями аналогичного периода 
прошлого года 113,6% (рост+13,6%). Поступление 
земельного налога составило в сумме 1 634,0 тыс. 
рублей с ростом +32,2%, доходов от использования 
имущества, находящегося в государственной и 
муниципальной собственности 1 180,0 тыс. рублей 
с ростом +43,8%. Кассовое исполнение по акцизам 
на нефтепродукты составило в сумме 2 045,4 тыс. 
рублей с ростом +9,6%.  

Расходная часть бюджета Слюдянского муници-
пального образования исполнена в сумме 33 763,1 
тыс. рублей (или 8,1% от утвержденного годового 
назначения), в том числе на реализацию муници-
пальных программ направлено средств в объеме 
33 149,2 тыс. рублей, что составило 98,2% от общего 
объема произведенных расходов местного бюджета 
за I квартал текущего года. 

В целом из них на поддержку жилищно-ком-
мунального хозяйства направлено 17 909,4 тыс. 
рублей, или 54,0% от общего объема произве-
денных расходов на реализацию муниципальных 
программ за отчетный период текущего года. 

В отчетном периоде расходы произведены в 
рамках 11 муниципальных программ, в том числе:

• Муниципальная программа «Развитие жилищ-
но-коммунального хозяйства Слюдянского муници-
пального образования» на 2019-2025 годы в сумме 
1 116,7 тыс. рублей;

• Муниципальная программа «Доступное жилье на 
территории Слюдянского муниципального образова-
ния» на 2019-2025 годы в сумме 7 260,0 тыс. рублей;

• Муниципальная программа «Развитие транс-
портного комплекса и улично-дорожной сети Слю-
дянского муниципального образования» на 2019-
2025 годы в сумме 1 000,3 тыс. рублей;

•  Муниципальная программа «Благоустройство 
Слюдянского муниципального образования» на 
2019-2025 годы в сумме 6 291,3 тыс. рублей;

• Муниципальная программа «Безопасный город» 
на 2019-2025 годы в сумме 68,6 тыс. рублей;

• Муниципальная программа «Поддержка при-
оритетных отраслей экономики Слюдянского му-
ниципального образования» на   2019-2025 годы в 
сумме 25,0 тыс. рублей;

• Муниципальная программа «Совершенствование 
механизмов управления Слюдянским муниципаль-
ным образованием» на 2019-2025 годы в сумме 11 
178,3 тыс. рублей;

• Муниципальная программа «Создание условий 
для организации досуга и обеспечения жителей 
Слюдянского муниципального образования услугами 
культуры и спорта» на 2019-2025 годы в сумме 
2 964,0 тыс. рублей;

• Муниципальная программа «Формирование 
современной городской среды» Слюдянского му-
ниципального образования» на 2018-2025 годы в 
сумме 2 500,0 тыс. рублей;

• Муниципальная программа «Комплексное и 
устойчивое развитие градостроительной деятель-
ности и земельных отношений на территории 
Слюдянского муниципального образования» на 
2019-2025 годы в сумме 451,5 тыс. рублей;

• Муниципальная программа» Повышение ка-
чества управления муниципальным имуществом 
Слюдянского муниципального образования» на 
2019-2025 годы в сумме 293,5 тыс. рублей;

На реализацию непрограммных мероприятий 
направлено расходов в сумме 613,9 тыс. рублей. 

На выплату заработной платы, с учетом начисле-
ния на выплаты по оплате труда направлено средств 
10 317,7 тыс. рублей, в том числе фактические рас-
ходы на оплату труда муниципальных служащих 
составили 6 523,8 тыс. рублей. 

2. Фактическая численность муниципальных 
служащих администрации Слюдянского городского 
поселения по состоянию на 01.04.2023 года соста-
вила 33 человека. 

Комитет по экономике и финансам 
администрации Слюдянского городского поселения

Первая позиция – переселение из 
ветхого и аварийного жилья. В этом году 
муниципалитет приступит к первому этапу 
по расселению 4400 кв. м, конкурс уже 
объявлен. Есть надежда, что появится 
дополнительное финансирование, тогда 
можно будет приступить ко второму этапу 
и расселить еще 6500 кв. м. Программа 
рассчитана на 2023-2024 гг.

Второй пункт – электрификация садо-
водств, завершение которой намечено в 
2025 г. В этом году будет построена ос-
новная линия электропередач от Утулика 
до Байкальска (это коснется садоводств 
«Бабха-1», «Бабха-2», «Горный-Байкал», 
«Строитель»), одновременно еще одну ли-
нию протянут от Солзана. Как только будет 
подписано соглашение, процесс пойдет.

Пункт 3 – реконструкция очистных со-
оружений Проектирование идет тяжело, 
потому что очень жесткие требования 
83-го приказа Минприроды о Байкале. 
Справедливости ради надо сказать, что 
проектированием сейчас занимаются и 
коллеги из Слюдянки и Култука. 

Больной вопрос – мост через Харлахту. 
Есть сложности с подрядной организа-
цией, какие-то работы выполнены, что-то 
еще нет. «Но до конца июня мост мы 
должны достроить», - заверил Василий 
Вячеславович. 

Что касается лыжероллерной трассы. 
Проведена работа по объединению зе-
мельных участков. Часть трассы проходит 
по территории гослесфонда, но строить 
линейные объекты там можно, и все во-
просы в связи с этим решаются в рабочем 
режиме.

Идут работы по спортивному ядру. 
Специалисты администрации занимаются 
проектом по инклюзивным площадкам, 
стоимость каждой около 15 млн руб. 
В городе уже есть два хоккейных корта в 
мкр. Гагарина и Строитель. Теперь корты 
появятся в Солзане и мкр. Южный.

Определена подрядная организация, 
которая займется реконструкцией Татья-
ниного сквера в рамках программы по 
формированию комфортной городской 
среды. По народным инициативам тоже 
определился подрядчик, который об-
устроит парковочные места во дворах. 
Готовится проект по скверу Памяти.

«Очень больной вопрос, думаю, у каж-
дого жителя – это дороги, – сказал В.В. 
Темгеневский. - К сожалению, некаче-
ственные материалы стали проблемой 
по всему району. В настоящее время на 
территории поселения появилось пред-
приятие, которое занимается производ-
ством асфальта и бетона. Мы в прошлом 
году уже брали асфальт для обустройства 
рынка на Бабхе, материал качественный. 
На дороги уже доведены лимиты – 90 
млн и 183 млн рублей. Нам обещали 
дополнительные средства, общая сумма 
на этот год была озвучена порядка 370 

млн руб., окончательно вопрос решится 
на летней сессии Заксобрания. Предстоит 
сделать дороги в мкр. Южный, Гагарина, в 
т.ч. объездная, в мкр. Строитель, частично 
в Солзане. Также будем делать дорогу 
от федеральной автомобильной трассы 
до медсанчасти, спрямляем «змейку» 
и опускаем ее чуть ниже культурного 
центра, потом будут сделаны полностью 
с устройством тротуаров и освещением 
ул. Ж/дорожная и ул. Речная. Объем работ 
немалый. Конечно, это вызовет некоторые 
неудобства, потому что придется дороги 
перекрывать. Надо набраться терпения. 
Думаю, до конца сентября работы будут 
завершены, для этого будем плотно вза-
имодействовать с подрядными организа-
циями, усилимся по максимуму».

Сделаны предварительные расчеты по 
реконструкции водозабора, потому что 
имеющийся солзанский не может обе-
спечить возросшие потребности. Доку-
ментацию предоставили, решение будет 
принимать областное правительство.

Подготовлена необходимая докумен-
тация по капремонту ДК «Юбилейный», 
чтобы заявиться на рейтинг. Подходит к 
завершению оформление исполнитель-
ной документации по МФКЦ, и объект 
запускается в эксплуатацию, которая 
затянулась почти на полтора года.

Ожидается поступление средств за 
лесные насаждения, которые выруба-
ются на территории ОЭЗ, их направят 
на проектирование 1 га теплиц для вы-
ращивания посадочного материала на 
лесовосстановление. Недавно В.В. Путин 
проводил по вопросу восстановления 
лесов совещание, эти теплицы как раз 
отвечает запросам времени.

Байкальск намерен участвовать во 
всероссийском конкурсе, средства кото-
рого позволят обустроить комфортное 
пространство в целом микрорайоне и 
дальше развивать его: проект объединит 
Фестивальную площадь, спортивное ядро, 
площадь у Дома торговли, отремонтиро-
ванные дороги, освещение, ЗАГС, сквер 
Целлюлозников, обновленные павильоны 
и т.д. Одним словом, в результате полу-
чится общее красивое городское про-
странство.

В комплексе предусматривается об-
устройство береговой линии. Объявлен 
конкурс на подбор подрядной органи-
зации на проектирование берегоукре-
пления. Когда определится подрядчик, 
мероприятия по берегоукреплению будут 
проводиться одновременно с обустрой-
ством набережной и пирса. Получено 
согласие от Центррегионводхоза, сейчас 
идут переговоры с Восточно-Сибирским 
речным пароходством.

Параллельно с администрацией города 
активно работают и другие структуры. 
«Байкал.Центр» строит тропы, ВЭБ присту-
пил к строительству экспериментального 

дома в мкр. Гагарина. Росатом занимается 
ликвидацией накопленного экологиче-
ского вреда на центральных очистных со-
оружениях БЦБК и Бабхинском полигоне. 

Очень злободневный вопрос – тепло-
снабжение города. «Мы в миллионный 
раз провели совещание в прошлую пят-
ницу, - сказал глава, - и все склонны к тому, 
чтобы тепло городу обеспечивать за счет 
электроэнергии. Правда, есть некоторые 
сложности из-за дефицита электроэнер-
гии. Принято решение по строительству 
электробойлерной на территории пром-
площадки в районе ТЭЦ, чтобы подклю-
читься к существующей инфраструктуре. 
Это обеспечит круглогодичное горячее 
водоснабжение Байкальска. Вопросы не-
простые, потому что их решение зависит 
не столько от администрации города, 
сколько от энергетиков и областного 
правительства».

Работы много, что тянет за собой про-
блему по исполнению. Нужны будут пред-
ставители рабочих профессий, строители 
всех уровней, дорожники, водители, энер-
гетики, электрики… 

Добавляют сложности и застарелые 
нерешенные проблемы. Одна из них каса-
ется сетей. Осенью прошлого года техин-
спекция министерства энергетики кон-
статировала факт, что сети в изношенном 
состоянии, равно как и теплоцентраль. За-
ключение инспекции доведено до прави-
тельства РФ и губернатора. В состоянии ли 
нынешний собственник отремонтировать 
сети, вложить в это огромные средства? 
Решить проблему с собственностью не-
обходимо. Администрация обратилась с 
иском в суд, который и поставит точку в 
этом вопросе.

В интересах города, чтобы на террито-
рии развивалась ОЭЗ, с учетом этого идет 
строительство и ремонт дорог, объектов 
энергетики, водоснабжения, канализо-
вания. Прорабатывается вариант авто-
номного обеспечения коммунальными 
системами прибрежной и горной зон. 

Планов много, объемы предстоящих 
работ впечатляют. Дело за исполнением. 
Впереди горячая пора.

Людмила ГЛАДЫШЕВА

Прошли по списку
«Очень много событий, очень много работы», - так глава Байкальского городского по-

селения В.В. Темгеневский ответил на вопрос, что ждет байкальчан этим летом. В его ка-
бинете после совещания осталась маркерная доска, на которой отмечены 19 пунктов – 
как оказалось, это именно те «события» и «работа», которые должны быть выполнены.

Проект уже участвовал в конкурсе в 
прошлом году, но ему не хватило всего 
лишь каких-то сотых балла, чтобы выйти 
в финал. И в этом году он вновь будет 
участвовать во Всероссийском конкурсе 
лучших проектов создания комфортной 

городской среды в группе малых городов 
с численностью населения до 20 тыс.

Глава Слюдянского городского по-
селения В.Н. Сендзяк напомнил, что не-
обходимые мероприятия и процедуры 
уже пройдены, есть договоренности с 

инвесторами, соглашения подписаны, 
проект выполнен, и в случае победы 
можно сразу приступить к его реали-
зации.

Разработчик проекта архитектор Ан-
дрей Георгиевич Красильников предста-
вил окончательный вариант презентации, 
выполненный с учетом замечаний кон-
курсной комиссии. Более подробно в нем 
указаны обоснования выбора территории 
для парка, в т.ч. особенности рельефа, 
востребованность данной территории 
у местных жителей, посещаемость, ана-
логии с другими похожими объектами, 
участие в событийных мероприятиях и 
перспективы. 

Надо отметить, что в проекте учтены 
идеи и пожелания слюдянцев, визуали-
зация решений позволила убедиться в 
этом. Проект интересный, очень нужный. 
Он может стать опорной точкой роста, 
развитие которой обеспечит и социаль-
но-экономическое развитие города.

Думаю, что слюдянцы заслужили такой 
замечательный парк. Верим в победу и 
ждем сентября, когда будут подведены 
итоги.

Людмила ГЛАДЫШЕВА

Перемены 
зависят от нас

Финальная презентация проекта эколого-просветительского парка развлечений 
и отдыха «Сказки Байкала» на территории Слюдянки прошла 11 апреля в клубе 
«Железнодорожник». В этот день здесь собрались активные горожане, которые 
принимали участие в работе фокус-групп и опросах, кому небезразлично будущее 
Слюдянки.


